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Концепция сообщества 
единой судьбы человечества: 
11 ступеней вверх

Ровно 11 лет прошло с тех пор, как Председатель 
КНР Си Цзиньпин, выступая в МГИМО, впервые вы-
двинул концепцию сообщества единой судьбы чело-
вечества. Спустя два года, в свой речи на юбилейной, 
70-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН он сформу-
лировал пять принципов построения «сообщества 
единой судьбы человечества», предложенных Ки-
тайской Народной Республикой:
1. Установление партнерских отношений равен-

ства, взаимопонимания, вступления на путь диа-
лога, партнерских отношений; но не политиче-
ского союза.

2. Создание модели безопасности, основанной на 
принципах справедливости, взаимодоверия, со-
трудничества, защиты мира в азиатском регионе 
и во всем мире.

3. Стремление к развитию, обеспечивающему от-
крытость и взаимное предоставление льгот.

4. Содействие межцивилизационным обменам, ис-
ходящим из поиска общего при понимании раз-
личий, уважения национальной специфики.

5. Создание экосистемы на принципах уважения 
природы, гармоничного сосуществования чело-
века и природы.

Концепция «сообщества единой судьбы челове-
чества» упоминается в некоторых резолюциях ООН. 
Так, она была включена странами – участницами 
Комиссии по социальному развитию ООН в проект 
резолюции «О социальном аспекте нового партнер-
ства в интересах развития Африки», а также в резо-
люциях о предотвращении милитаризации космоса 
(предложенных китайской делегацией).

Результаты многочисленных опросов, прово-
димых СМИ, показывают, что концепция уверенно 
набирает популярность и получает широкое при-
знание в глобальном масштабе. Так, полностью 
согласны с ней 85% респондентов по всему миру, 
при этом 94,2% поддерживают выдвинутые Кита-
ем общечеловеческие ценности – мир, развитие, 
беспристрастность, справедливость, демократию 
и свободу. Более половины опрошенных согласны 
с мнением китайского лидера о необходимости ру-
ководствоваться принципами справедливости и 
взаимной выгоды в международных отношениях. 
Участники опросов в подавляющем большинстве 
выражают поддержку предложению Китая о со-
трудничестве на основе уважения различных пу-
тей и институциональных различий стран, а также 
высоко оценивают позицию государства о реши-
тельном противостоянии всем формам гегемонии 
и политике грубой силы. На протяжении этих 11 лет 
Китай всегда придерживался концепции сообще-
ства единой судьбы человечества, практическими 
действиями демонстрируя ответственный подход. 
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Согласно официальной ин-
формации, первое и заключи-
тельное заседания прошли под 
наблюдением аккредитованных 
в Китае дипломатических пред-
ставителей иностранных госу-
дарств.

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО
За день до мероприятия, делая 

обзор работы высшего политиче-
ского консультативного органа в 
2023 году, который стал первым 
годом полномочий ВК НПКСК 14-
го созыва, официальный пред-

ставитель сессии Лю Цзеи указал, 
что начало было положено хоро-
шее. Он подчеркнул, что работа 
НПКСК осуществлялась под об-
щим руководством Коммунисти-
ческой партии Китая (КПК).

По словам спикера, в прошлом 

году политические консультанты 
сосредоточились на выдвижении 
предложений по проведению мо-
дернизации в китайском стиле. 
Так, за год было проведено 94 
консультационных мероприятия, 
посвященных, в том числе, темам 
формирования новой архитекто-
ники развития, а также 138 меро-
приятий, связанных с исследова-
ниями и инспекциями.

Лю Цзеи отметил, что НПКСК, 
являясь важным каналом и спе-
циализированным консультатив-
ным органом социалистической 
консультативной демократии, 
стремится к тому, чтобы голос и 
воля народа были интегрирова-
ны в его работу политического 
консультирования, демократи-
ческого надзора, участия в госу-
дарственных делах и обсуждения 
государственных вопросов.

 
 Официальный представитель на-
помнил, что в этом году отмечает-
ся 75-я годовщина образования 
Китайской Народной Республики 
и 75-я годовщина учреждения 
НПКСК, и заявил, что НПКСК стре-
мится к укреплению своего по-
тенциала политического консуль-

тирования, демократического 
надзора, участия в государствен-
ных делах и обсуждения государ-
ственных вопросов.

РАЗВИТИЕ – В ПРИОРИТЕТЕ
По словам Лю Цзеи, эконо-

мические вопросы являются 
приоритетными для членов ВК 
НПКСК при исполнении ими сво-
их обязанностей по политическо-
му консультированию. ВК НПКСК 
проводит консультации и дает 
рекомендации по различным 
макроэкономическим и другим 
важным экономическим вопро-
сам, уделяя особое внимание вы-
сококачественному развитию.

Признавая, что частный сек-

тор является мощной движущей 
силой модернизации в китайском 
стиле и важной основой для вы-
сококачественного развития, ВК 
НПКСК сотрудничает с местными 
комитетами НПКСК и органами 
власти для решения реальных 
проблем, с которыми сталкива-
ются частные предприятия. Пред-
принимаются усилия по созданию 
платформ для скоординирован-
ного развития государственных 
и частных предприятий, что спо-
собствует расширению частного 
сектора.

 Что касается вопросов за-
нятости, то политические кон-
сультанты и все участвующие 
структуры проводят тщательное 
исследование вопросов поощре-
ния высококачественной занято-
сти. Выдвигаются предложения 
по содействию полной занятости 
выпускников вузов, расширению 
для них каналов трудоустройства 
и открытия бизнеса. В общей 
сложности было выдвинуто 91 
предложение по решению прак-
тических вопросов занятости.

За прошедший год политиче-
ские консультанты также пред-
ложили решения, которые по-
могут углубить интеграцию и 
скоординированное развитие в 
регионе Большого залива Гуан-
дун-Сянган-Аомэнь, формиро-
вание которого является важной 

«Две сессии»: Основа для 
новых достижений

4-11 марта 2024 г. состоялось важнейшее событие в политической жизни Китая – «две 
сессии»: заседания Всекитайского комитета Народно-политического консультативного 
совета Китая и Всекитайского собрания народных представителей.

Китайские лидеры Си Цзиньпин, Ли Цян, Ван Хунин, Цай Ци, Дин Сюэсян, Ли Си и Хань Чжэн принимают участие в заключительном 
заседании второй сессии ВСНП 14-го созыва в Большом зале народного собрания, Пекин, 11 марта 2024 г.

ВК НПКСК считает важной задачей постро-
ение сообщества единой судьбы человече-
ства. За прошедший год высший политиче-
ский консультативный орган провел обмены 

и взаимодействовал с более чем 200 учреждениями из 50 
стран, установил контакты с 41 зарубежным аналитическим 
центром и 12 неправительственными организациями, а 
также создал Группу китайско-африканской дружбы при 
ВК НПКСК 14-го созыва
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национальной стратегией. Пред-
ложенные меры включают в се-
бя ускорение создания единого 
рынка в регионе, продвижение 
цифровизации отраслей и созда-
ние механизмов межрегиональ-
ного обмена кадрами.

В дальнейшем ВК НПКСК 
продолжит уделять основное 
внимание целям и задачам мо-
дернизации в китайском стиле, 
давать консультации, связанные 
с основными направлениями по-
литики Центрального комитета 
КПК, главными стратегически-
ми потребностями государства и 
ключевыми практическими во-
просами развития.

Спикер выразил уверенность 
в экономике Китая, подчеркнув 
ее сильную устойчивость, по-
тенциал и жизнеспособность. 
Благодаря прочной основе и 
благоприятным условиям для 
высококачественного развития 
долгосрочные положительные 

тенденции в китайской экономи-
ке, как ожидается, будут укре-
пляться и усиливаться, заявил он.

Что касается внешней полити-
ки, то ВК НПКСК считает важной 
задачей построение сообщества 
единой судьбы человечества. За 
прошедший год высший полити-

ческий консультативный орган 
провел обмены и взаимодей-
ствовал с более чем 200 учреж-
дениями из 50 стран, установил 
контакты с 41 зарубежным анали-
тическим центром и 12 неправи-
тельственными организациями, 
а также создал Группу китайско-

африканской дружбы при ВК 
НПКСК 14-го созыва.

По словам Лю Цзеи, в 2024 го-
ду ВК НПКСК намерен осущест-
влять широкие и углубленные за-
рубежные обмены, чтобы внести 
вклад в построение сообщества 
единой судьбы человечества.

 2-Я СЕССИЯ ВК НПКСК: В 
ФОКУСЕ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ВНИМАНИЯ

Ежегодная сессия Всекитай-
ского комитета Народного по-
литического консультативного 
совета Китая (ВК НПКСК), как 
значимое мероприятие для го-
сударства, была отмечена при-
сутствием Председателя КНР Си 
Цзиньпина и других важных ру-
ководителей страны, обратив на 
себя пристальное внимание ми-
ровой общественности.

Открытие сессии в Доме на-
родных собраний в Пекине было 
ознаменовано рассмотрением и 
принятием повестки дня, которая 
определяет ключевые вопросы, 
обсуждаемые на этой сессии.

Особое внимание было уде-
лено выступлению председателя 
ВК НПКСК Ван Хунина, который 
представил доклад о работе Бюро 
ВК НПКСК 14-го созыва. Его речь 
содержала анализ работы пре-
дыдущего периода и ориентиры 
на будущее.

Обсуждая актуальные во-
просы, касающиеся различных 
аспектов общественной жизни 
в Китае, участники сессии в те-
чение нескольких дней активно 
обменивались мнениями, выра-
ботав решения и предложения по 
различным вопросам, имеющим 
стратегическое значение для 
страны.

Представители различных 
сфер общественной жизни, вклю-
чая политиков, бизнесменов, уче-

ВК НПКСК продолжит уделять основное вни-
мание целям и задачам модернизации в ки-
тайском стиле, давать консультации, связан-
ные с основными направлениями политики 

Центрального комитета КПК, главными стратегическими 
потребностями государства и ключевыми практическими 
вопросами развития

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: СОВМЕСТНОЕ ПОСТРОЕНИЕ СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА



98

#3 (3) Март 2024

 ДВЕ СЕССИИ  ДВЕ СЕССИИ

ных и общественных деятелей, 
собрались с целью внести свой 
вклад в развитие страны и обе-
спечение ее стабильности и про-
цветания.

Надо отметить, что сессия ВК 
НПКСК также является важным 
событием для международного 
сообщества, поскольку решения 
и рекомендации, принимаемые 
на этой платформе, способны 
оказать влияние на мировую по-
литику и экономику.

Ежегодная сессия ВК НПКСК 
открывает новые возможности 
для развития Китая и укрепле-
ния его места на мировой арене, 
а также подчеркивает важность 
диалога и сотрудничества как ос-
новы для достижения общих це-
лей и интересов.

2-Я СЕССИЯ ВСНП: КОНСЕНСУС 
И ЕДИНСТВО

5 марта эстафету приняла 
вторая сессия Всекитайского со-
брания народных представите-

лей 14-го созыва, в преддверии 
открытия которой также прошла 
пресс-конференция, на которой 
присутствующих ознакомили с 
повесткой и особенностями ме-
роприятия. 

Официальный представитель 
сессии Лоу Циньцзянь рассказал, 
что на повестке дня стоят 7 глав-
ных пунктов, в их числе – рассмо-
трение доклада о работе прави-
тельства и отчета о работе Посто-
янного комитета ВСНП. Помимо 
этого, будут изучены отчеты о цен-
тральном и местных бюджетах.

«В этом году отмечается 75-я го-
довщина образования Китайской 
Народной Республики. Это решаю-

В ходе второй сессии ВСНП 14-го созыва, как 
и ожидалось, был принят ряд решений, на-
метивший определяющий вектор будущего 
развития государства. Депутаты одобрили 

принятие резолюции по докладу о работе правительства и 
плана социально-экономического развития на 2024 год

щий год для достижения целей 14-
го пятилетнего плана, а также 70-я 
годовщина создания Всекитайско-
го собрания народных представи-
телей. Предстоящая вторая сессия 
ВСНП 14-го созыва является значи-
тельным событием в политической 
жизни страны в этом году», – отме-
тил Лоу Циньцзянь.

Также в ходе пресс-
конференции спикер ответил на 
вопросы китайских СМИ, в том 
числе о рассмотрении проекта 
поправок к Закону об организа-
ции Госсовета КНР.

 «Действующий Закон об орга-
низации Госсовета КНР был рас-
смотрен и принят пятой сессией 

ВСНП 5-го созыва. На протяжении 
более чем 40 лет он играл важную 
роль в укреплении госстроитель-
ства. 20-й Всекитайский съезд 
КПК выдвинул требования по 
преобразованию государствен-
ных функций и ускорению фор-
мирования правительства в ус-
ловиях верховенства закона. На 
основе тщательного обобщения 
практического опыта, на седьмом 
заседании Постоянного комитета 
ВСНП 14-го созыва постановили 
вынести проект поправок к Зако-
ну об организации Госсовета КНР 
на рассмотрение этой сессии», – 
сообщил Лоу Циньцзянь.

Также на пресс-конференции 

официальный представитель сес-
сии ответил и на вопросы зарубеж-
ных СМИ, которые касались отно-
шений КНР с США, оборонного бюд-
жета Китая и других направлений.

В ходе второй сессии ВСНП 14-
го созыва, как и ожидалось, был 
принят ряд решений, наметив-
ший определяющий вектор буду-
щего развития государства. 

Так, депутаты одобрили при-
нятие резолюции по докладу о 
работе правительства и плана 
социально-экономического раз-
вития на 2024 год.

Также одобрено принятие 
пересмотренного Закона об орга-
низации Госсовета КНР. Документ 
уже подписан Си Цзиньпином, по-
сле публикации он вступает в силу. 
Кроме того, на заседании одобре-
ны резолюции по докладам о ра-
боте Постоянного комитета ВСНП, 
Верховного народного суда и Вер-
ховной народной прокуратуры. 
Председатель Постоянного коми-
тета ВСНП Чжао Лэцзи выступил 
с речью. Он поблагодарил всех 
депутатов за работу и отметил, что 
нынешняя сессия позволила укре-
пить консенсус и единство.

«Благодаря усилиям всех де-
путатов и соответствующих сторон 
сессия прошла очень успешно, мы 
достигли консенсуса, прояснили 
задачи, укрепили уверенность. Ре-
зультаты сессии полностью отрази-
ли позицию партии и единство на-
родной воли, продемонстрировав 
выдающиеся преимущества на-
родной демократии полного про-
цесса и фундаментальной полити-
ческой системы страны», – подчер-
кнул Председатель Постоянного 
комитета ВСНП Чжао Лэцзи. 

Отметим, что в рамках меро-
приятия состоялись три пресс-
брифинга, посвященных вопро-
сам дипломатии, экономике и 
уровню жизни в стране.
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– Господин Посол, спасибо, что 
нашли время дать интервью. Не-
давно были успешно проведены 
«две сессии» Китая. Не могли бы 
вы рассказать о них?

– «Две сессии» Китая, а имен-
но вторая сессия Всекитайского 
собрания народных предста-
вителей 14-го созыва и вторая 
сессия Всекитайского комитета 
Народного политического кон-

сультативного совета Китая 14-го 
созыва, прошли в Пекине с 4 по 
11 марта. «Две сессии» этого года 
приурочены к 70-летию основа-
ния Всекитайского собрания на-
родных представителей, 75-ле-
тию со дня основания Народного 
политического консультативного 
совета Китая, является важным 
собранием, проведенным в клю-
чевой год для выполнения це-

лей и задач, намеченных в 14-й 
пятилетней программе. В рам-
ках «двух сессий» Си Цзиньпин 
и другие высшие руководители 
Коммунистической партии Ки-
тая и государства участвовали 
в рассмотрениях делегации, со-
вместно обсуждая национальные 
дела, направленные на всеобщее 
стремление и развитие страны с 
представителями.  

Конгресс рассмотрел и одо-
брил доклад о работе прави-
тельства и другие важные отче-
ты и проголосовал за принятие 
новой редакции Органического 
закона Государственного Совета 
Китая. Около 5000 представите-
лей ВСНП и члены НПКСК собра-
лись вместе. Более 3000 журна-
листов зарегистрировались для 
освещения «двух сессий» этого 
года, в том числе более 1000 
журналистов из Гонконга, Макао 
и Тайваня, а также иностранных 
журналистов.

«Две сессии» являются не 
только важным событием в по-
литической жизни Китая, но и 
важной платформой для отраже-
ния и погружения китайской на-
родной демократии во всем про-
цессе. «Две сессии» – это важное 
окно для наблюдения и понима-
ния Китая. В ходе «двух сессий» 
этого года перед народом по-
средством министерских, пред-
ставительских и членских кана-
лов, а также пресс-конференций 
выступили 24 главы ведомств, 
18 представителей и 27 членов 
комитета. Они обсудили острые 
темы и ответили на волнующие 
их вопросы. «Две сессии» со-
средоточились на неотложных, 
сложных и тревожных пробле-
мах народа, действительно от-
разив голос и желания народа 
и продемонстрировав сильные 
институциональные преимуще-
ства Китая.

Под твердым руководством 
ЦК КПК, ядром которого яв-
ляется товарищ Си Цзиньпин, 
китайский народ воспримет 
успешный созыв «двух сессий» 
как возможность объединить 
свои усилия, двигаться вперед и 
всесторонне реализовать идеи 
Си Цзиньпина о социализме с 
китайской спецификой в новую 

эпоху, мы будем выполнять ре-
шения и поручения ЦК КПК, все-
сторонне продвигать великое 
дело построения могуществен-
ной державы и национального 
возрождения и совместно напи-
шем великолепную главу китай-
ской модернизации.

– Господин Посол, мы замети-
ли, что ключевые слова «новые 
качественные производитель-
ные силы» и «открытость более 
высокого уровня» часто исполь-
зовались на протяжении «двух 
сессий» и привлекли широкое 
внимание общественности. Ска-
жите, пожалуйста, как понимать 
данные часто используемые 
слова?

– В ходе «двух сессий» Китая 
в этом году «новые качественные 
производительные силы» и «от-
крытость более высокого уров-
ня» стали часто встречающимися 
ключевыми словами, которые 
привлекли широкое внимание. 
Благодаря этим словам между-
народное сообщество увидело 
Китай неуклонно движущимся 
вперед, с новаторскими идеями, 
открытостью, уверенностью и со-
лидарностью. Международное 
сообщество еще более позитивно 
оценивает огромный потенциал 
экономического и социального 
развития Китая и ожидает, что 
высококачественное развитие 
Китая откроет перед миром но-
вые возможности.

Важное понятие «новых ка-
чественных производительных 
сил» направляет китайскую 
экономику к новым достижени-
ям. Новые качественные про-
изводительные силы характе-
ризуются инновациями, ключ к 
успеху заключается в высоком 
качестве, а ее суть – в повы-
шенной производительности. 

Присутствуя на обсуждении де-
легации провинции Цзянсу, ге-
неральный секретарь Си Цзинь-
пин подчеркнул, что мы должны 
сохранять приверженность при-
оритету высококачественного 
развития и развивать новые 
качественные производитель-
ные силы с учетом местных ус-
ловий. Впервые в Докладе о ра-
боте правительства за этот год 
говорится о том, что мы долж-
ны стремиться к модернизации 
промышленной системы и уско-
ренному развитию новых каче-
ственных производительных 
сил. В прошлом году экспорт «но-
вого трио», а именно электромо-
билей, литий-ионных батарей и 
фотоэлектрической продукции, 
превысил один триллион юа-
ней, что на 30% больше, чем в 
прошлом году. В прошлом году 
также наблюдалось ускоренное 
развитие цифровой экономи-
ки: половина населения страны 
пользуется услугами 5G. По ко-
личеству международных па-
тентов, полученных китайскими 
заявителями в рамках Договора 
о патентной кооперации, Китай 
уже четыре года подряд зани-
мает первое место в мире. Но-
вые качественные производи-
тельные силы сформировались 
и оказали мощную поддержку 
развитию высокого качества.

Новые пути расширения от-
крытости высших стандартов 
демонстрируют решимость Ки-
тая делиться возможностями 
развития с миром. В Докладе о 
работе правительства отмеча-
ется, что мы должны придержи-
ваться более высоких стандар-
тов открытости и продвижения 
взаимной выгоды, способство-
вать приведению в соответ-
ствие с высокими стандартами 
международных правил эко-

Чжан Сяо: Высококачественное 
развитие Китая – новые 
возможности для мира
В своем недавнем интервью казахстанским СМИ Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в 
РК Чжан Сяо рассказал о ключевых моментах «двух сессий» Китая.
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номики и торговли, неуклонно 
расширять институциональную 
открытость, работать над неу-
клонным увеличением объема и 
повышением качества внешней 
торговли, активизировать уси-
лия по привлечению иностран-
ных инвестиций, стремиться 
к прочному прогрессу в высо-
кокачественном совместном 
строительстве «Одного пояса и 
одного пути», углублять много-
стороннее, двустороннее и ре-
гиональное экономическое со-
трудничество. Китай продолжит 
сокращать список негативных 
факторов для иностранных ин-
вестиций. Все ограничения на 
доступ к рынку для иностранных 
инвестиций в обрабатывающую 
промышленность будут отме-
нены, а ограничения на доступ 
к рынку в секторах услуг, таких 
как телекоммуникации и здра-
воохранение, будут сокращены. 
Мы улучшим сервис для ино-
странных инвесторов и сделаем 
Китай благоприятным местом 
для иностранных инвестиций. 
Мы облегчим для иностранных 
граждан условия работы, учебы 
и путешествий в Китае. В янва-
ре в Китае было открыто 4588 
предприятий с иностранны-
ми инвестициями, что на 74,4% 
больше, чем в прошлом году. 
Все больше и больше трансна-
циональных компаний осозна-
ют, что инвестиции в Китай – это 
инвестиции в будущее, а «Китай 
будущего» – это все еще Китай. 
Открытость ведет к прогрессу, а 
сотрудничество открывает свет-
лое будущее. Китай продолжит 
придерживаться концепции 
открытости, укреплять взаи-
мовыгодное сотрудничество с 
другими странами и добиваться 
общего развития.

– Во время «двух сессий» эко-
номика Китая привлекла внима-
ние международного сообще-
ства. Пожалуйста, расскажите о 
текущей экономической ситуа-
ции в Китае и перспективах ее 
развития.

– В этом году во время «двух 
сессий» экономика Китая по-
прежнему находится в центре 
внимания отечественных и ино-
странных СМИ. Позвольте мне 
кратко высказать свое мнение по 
этому поводу.

В 2023 году экономика Китая 
сопротивлялась внешнему дав-
лению, преодолевала внутрен-
ние трудности и получила отлич-
ные отчеты. В 2023 году экономи-
ка Китая сильно восстановилась с 
ростом в годовом исчислении на 
5,2%, заняв высокое место среди 
крупнейших экономик мира. За 
последние 10 лет экономика Ки-
тая внесла треть вклада в миро-
вую экономику, став крупнейшим 
двигателем глобального эконо-
мического роста. Экономическое 
развитие Китая привело не толь-
ко к количественному и разумно-
му росту, но и к качественному и 
эффективному улучшению. Бур-
но развиваются новые отрасли, 
плодотворно осуществляется 
зеленый переход, продолжают 
оправдываться ожидания на-
селения, ускоряется развитие 
новых качественных производ-
ственных сил. Гигантский китай-
ский рынок, поддерживаемый 
населением в 1,4 млрд человек, 
открывается внешнему миру. 
Здесь всегда достаточно нового 
спроса и прорывных бизнес-мо-
делей, быстро расширяется про-
странство как для собственного 
развития, так и для внешнего со-
трудничества, предоставляя важ-
ные исторические возможности 
для мировой экономики. Общий 

объем человеческих ресурсов, 
ресурсы научных и технологи-
ческих кадров, а также общая 
численность научно-исследова-
тельского персонала занимают 
первое место в мире. Количество 
высокотехнологичных предпри-
ятий составляет около 400 000, а 
количество частных предприятий 
(компаний-единорогов) занима-
ет второе место в мире. Приме-
нение новых технологий, таких 
как большие данные и блокчейн, 
ускоряется, а такие технологии, 
как искусственный интеллект и 
квантовая связь, ушли далеко 
вперед. Институциональная от-
крытость на высоком уровне ак-
туализируется, демонстрируя на 
практике эффективность. Уро-
вень пошлин на импортные това-
ры уже снижен в целом до уровня 
развитых стран – участниц ВТО, 
«негативный список» для ино-
странных инвестиций сокращен 
до 31 пункта, производственный 
сектор Китая полностью открыт 
для иностранных предпринима-
телей, ускоряется снятие ограни-
чений в секторе услуг, рентабель-
ность иностранных инвестиций 
в Китае остается одной из самых 
высоких в мире.

В 2024 году исполняется 75 
лет со дня основания Китайской 
Народной Республики, этот год 
является ключевым годом для вы-
полнения целей и задач, намечен-
ных в 14-й пятилетней программе. 
Успешный созыв «двух сессий» 
нарисовал новый план высокока-
чественного развития экономики 
Китая. В рамках «двух сессий» в 
Докладе о работе правительства 
был выдвинут ожидаемый целе-
вой показатель роста в размере 
около 5%, что намного превыша-
ет прогноз МВФ по темпам роста 
США и Европы. С начала этого года 
накапливаются факторы, способ-

ствующие укреплению китайской 
экономики. Во время Праздника 
весны в этом году в Китае было со-
вершено более 2,293 миллиарда 
межрегиональных поездок, при 
этом внутренние туристы потрати-
ли более 632,6 миллиарда юаней, 
что на 7,7% больше, чем за тот же 
период 2019 года. За первые два 
месяца этого года общий объем 
торговли товарами в Китае достиг 
6,61 трлн юаней, что на 8,7% боль-
ше, чем в прошлом году. Поскольку 
китайская экономика продолжает 
набирать обороты и улучшаться, 
ожидается, что первый квартал 
начнется с хорошего старта. В но-
вых исторических координатах 
двери открытости Китая распа-
хиваются все шире и шире, и это 
приведет экономику Китая к боль-
шому развитию. Мы приветствуем 
все страны, включая Казахстан, 
поделиться дивидендами и воз-
можностями экономического вос-
становления Китая.

– В последние годы междуна-
родный статус Китая продолжает 
повышаться и играть все более 
важную роль в международных 
делах. Господин Посол, не могли 
бы вы рассказать о нынешней 
дипломатии Китая?

– Под твердым руководством 
ЦК КПК дипломатия Китая при-
держивается идеи Си Цзиньпина 
о социализме с китайской спец-
ификой новой эпохи, особенно 
идей Си Цзиньпина о дипломатии 
с миссией реализации великого 
возрождения китайской нации. 
В целях защиты мира во всем 
мире и содействия общему раз-
витию, а также формированию 
сообщества единой судьбы чело-
вечества, Китай предпринимает 
действия по укреплению между-
народной солидарности и сотруд-
ничества, предлагает китайскую 

инициативу решения в вопросах 
различных кризисов и проблем, 
внося вклад в содействие миру и 
развитию во всем мире, открывая 
новую сферу китайской диплома-
тической теории и практики.

Дипломатия Китая остается 
верной своим первоначальным 
устремлениям, поддерживает 
фундаментальные принципы 
и открывает новые горизонты, 
преследует цели служения наро-
ду и стремится защитить закон-
ные права и интересы китайских 
граждан за рубежом. Мы – слуги 
народа, работаем ради народа. 
Для китайской дипломатической 
работы ради народа нет предела 
совершенству. В прошлом году 
мы усилили работу по консуль-
ской защите за границей, способ-
ствовали облегчению кадровых 
обменов и разработали первое в 
истории Положение консульской 
защиты и помощи, оптимизи-
ровали и обновляли мобильное 
приложение «консульские услу-
ги Китая», функции приложения 
«Китайское консульство», запу-
стили горячую линию, обеспечи-
вающую всепогодное и круглосу-
точное обслуживание для зару-
бежных соотечественников. Мы 
заботимся о том, что думают наши 
соотечественники, заботимся об 
их проблемах, передадим тепло-
ту и заботу ЦК КПК и правитель-
ства каждому соотечественнику 
за рубежом.

Дипломатия Китая учиты-
вает общие интересы, активно 
участвует в глобальном управ-
лении и предоставляет больше 
общественных благ междуна-
родному сообществу. Китай вы-
двинул ряд крупных инициатив 
и предложений, таких как Ини-
циатива по глобальному раз-
витию, Инициатива по глобаль-
ной безопасности и Глобальная 

инициатива цивилизации, фор-
мирование сообщества единой 
судьбы и осуществление высоко-
качественного сотрудничества в 
рамках инициативы «Один пояс 
и один путь», внося китайскую 
мудрость в глобальное управле-
ние и обеспечение обществен-
ных благ, способствующих миру 
и развитию во всем мире. Китай 
способствовал историческому 
примирению между Саудовской 
Аравией и Ираном, содейство-
вал соглашению о прекращении 
огня на севере Мьянмы и актив-
но предлагал китайские реше-
ния для решения региональных 
горячих точек и глобальных 
проблем. Китай выступает за 
равноправный и упорядоченный 
многополярный мир и общедо-
ступную инклюзивную экономи-
ческую глобализацию, практику-
ет подлинную многосторонность 
и способствует демократизации 
международных отношений. Ки-
тай содействует взаимному ува-
жению и взаимопознанию меж-
ду различными цивилизациями, 
твердо следует по правильному 
пути единства и сотрудничества 
в мире. Китай предоставляет 
миру новые возможности благо-
даря новому развитию и твердо 
выступает в качестве конструк-
тивного фактора поддержания 
международного мира, стабиль-
ности и прогресса.

– Как отмечено на Централь-
ном совещании по внешнеполи-
тической работе, формирование 
сообщества единой судьбы чело-
вечества – это благородная цель, 
преследуемая дипломатией дер-
жавы с китайской спецификой в 
новую эпоху. Г-н Посол, почему 
Китай выступает за формирова-
ние сообщества единой судьбы 
человечества?
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– Концепция формирования 
сообщества единой судьбы че-
ловечества указывает верное 
направление, куда движется че-
ловечество в этот исторически 
важный момент, когда в мире 
происходят тектонические из-
менения. Это основная концеп-
ция идей Си Цзиньпина о ди-
пломатии, которая представля-
ет собой наш ответ на вопросы: 
какой мир построить и как его 
построить, и благородная цель, 
преследуемая дипломатией 
державы с китайской специфи-
кой в новую эпоху.

Конечная цель концепции 
сообщества единой судьбы че-
ловечества заключается в соз-
дании чистого и прекрасного 
мира, где царит всеобщая без-
опасность, совместное процве-
тание, открытость и инклюзив-
ность. Для этого нужно продви-
гать глобальное управление на 
основе принципов широких кон-
сультаций, совместного вклада 
и общих выгод. При этом важно 
придерживаться общечелове-
ческих ценностей, содейство-
вать формированию междуна-
родных отношений нового типа, 
реализовать Инициативу по гло-
бальному развитию, Инициати-
ву по глобальной безопасности 
и Глобальную инициативу циви-
лизации, осуществлять высоко-
качественное сотрудничество 
в рамках инициативы «Один 
пояс и один путь», объединить 
усилия всех стран для противо-
стояния вызовам и достижения 
совместного процветания и тем 
самым открыть светлое будущее 
во имя мира, безопасности, про-
цветания и прогресса.

Прошло ровно 10 лет с тех 
пор, как председатель Си Цзинь-
пин впервые выдвинул концеп-

цию сообщества единой судьбы 
человечества, которая очень 
плодотворно реализуется. Фор-
мирование сообщества единой 
судьбы человечества переходит 
из стадии концепции к созданию 
научной системы, из китайской 
инициативы превращается во 
всеобщий консенсус междуна-
родного сообщества, из добрых 
устремлений переходит к при-
менению на практике, показы-
вая колоссальную жизненную 
силу. Мы уже построили раз-
личные формы сообщества еди-
ной судьбы с десятками стран и 
регионов – от двусторонних до 
многосторонних, от региональ-
ных до глобальных, от здравоох-
ранения до киберпространства 
и морского развития. Со всеми 
странами Центральной Азии и 
полуострова Индокитай дого-
ворились формировать сообще-
ство единой судьбы. Достигнуты 
новые успехи в развитии сооб-
щества единой судьбы на таких 
площадках как Китай – Африка, 
Китай – АСЕАН, Китай – араб-
ские государства, Китай – Ла-
тинская Америка. Данная кон-
цепция уже несколько раз впи-
сывалась в резолюции ГА ООН, 
закреплена в резолюциях и де-
кларациях ШОС, БРИКС и других 
многосторонних структур.

Формирование сообщества 
единой судьбы человечества со-
ответствует общим интересами 
и желаниям народа всех стран. 
Мы готовы работать с другими 
странами мира, включая Казах-
стан, чтобы внести новый вклад 
в содействие формированию со-
общества единой судьбы челове-
чества.

– В прошлом году, после то-
го как Казахстан и Китай под-

писали Cоглашение о взаим-
ном освобождении от визовых 
требований, обмен кадрами 
между двумя сторонами стал 
более удобным, а сотрудниче-
ство во всех сферах продолжи-
ло углубляться. Текущий год 
ознаменован как Год казахстан-
ского туризма в Китае. Каковы 
перспективы казахстанско-ки-
тайских отношений в условиях 
качественного развития казах-
станско-китайского вечного все-
стороннего стратегического пар-
тнерства и улучшения сотрудни-
чества между двумя странами в 
различных областях?

– За прошедшие 30 лет с мо-
мента установления дипотно-
шений под руководством дипло-
матических стратегий глав госу-
дарств китайско-казахстанские 
отношения развиваются на опе-
режение и достигли самого вы-
сокого уровня в истории как веч-
ное всестороннее стратегическое 
партнерство.

2023 год стал началом еще од-
ного «золотого тридцатилетия» 
китайско-казахстанских отноше-
ний, характеризующегося новы-
ми прорывами в двусторонних 
отношениях и сотрудничестве в 
различных областях. Диплома-
тия глав государств возглавляет 
развитие отношений. Президент 
К.-Ж. Токаев дважды посетил Ки-
тай, главы двух стран провели 
теплые встречи и плодотворные 
переговоры и достигли важного 
консенсуса. Обмены на высоком 
уровне были тесными и углу-
бленными, механизмы сотруд-
ничества на всех уровнях ра-
ботали бесперебойно, успешно 
проведено 11-е Заседание китай-
ско-казахстанского Комитета по 
сотрудничеству. Практическое 
сотрудничество было улучшено, 

и объем торговли между Китаем 
и Казахстаном впервые достиг 41 
миллиарда долларов США, уве-
личившись на 32% в годовом ис-
числении.

Качественное совместное по-
строение «Одного пояса и одного 
пути» продолжает достигать су-
щественных успехов, в Сиане за-
пущен казахстанский логистиче-
ский терминал, через территорию 
Казахстана прошло более 13 000 
грузовых поездов Китай-Европа. 
Межличностное и культурное со-
трудничество принесло плодот-
ворные результаты, и есть много 
ярких моментов в сотрудничестве 
между двумя странами в сфере 
образования, культуры, науки 
и технологий, туризма и других 
областях, вступило в силу китай-
ско-казахстанское Cоглашение 
о взаимном освобождении от 
визовых требований, была от-
крыта и введена в эксплуатацию 
первая Мастерская Лу Баня в Ка-
захстане, официально подписано 
соглашение о взаимном созда-
нии культурных центров между 
двумя странами. В связи с этим, 
заложена прочная основа для 
межличностного и культурного 
сотрудничества.

2024 год – первый год про-
движения совместного высоко-
качественного строительства 
«Одного пояса и одного пути» 
на новом этапе. Учитывая бес-
прецедентные исторические 
возможности, Китай готов ра-
ботать с Казахстаном для закре-
пления добрососедской друж-
бы, укрепления стратегической 
координации, углубления праг-
матического сотрудничества и 
развития связей между людьми, 
содействовать стабильному и 
долгосрочному развитию китай-
ско-казахстанских отношений и 

приложить совместные усилия 
для создания китайско-казах-
станского сообщества единой 
судьбы, которое характеризу-
ется вечной дружбой, высоким 
уровнем взаимного доверия и 
солидарностью.

Первое. Усилить дипломатиче-
ское стратегическое руководство 
главы государства. Продолжать 
использовать ведущую страте-
гическую роль дипломатии глав 
государств, чтобы направлять и 
ориентировать развитие китай-
ско-казахстанских отношений. 
Добросовестно реализовывать 
важный консенсус, достигнутый 
главами двух государств, углу-
блять политическое взаимное 
доверие, активизировать обмены 
на высоком уровне, твердо под-
держивать друг друга по вопро-
сам, затрагивающим основные 
интересы друг друга, и постоянно 
привносить новый смысл в веч-
ное всестороннее стратегическое 
партнерство Китая и Казахстана.

Второе. Способствовать ка-
чественному развитию сотруд-
ничества в практических сфе-
рах. Продолжать эффективно 
использовать существующие 
механизмы сотрудничества, та-
кие как Межправительственный 
комитет сотрудничества, укре-
плять политическую коммуни-
кацию и координацию, продол-
жать углублять сотрудничество 
в сельском хозяйстве, транспор-
те, новой энергетике, автомо-
билестроении, трансграничной 
электронной коммерции, инве-
стиционной и других областях, 
а также культивировать новые 
точки роста.

Третье. Построить следующее 
«золотое тридцатилетие» высо-
кокачественного строительства 
«Одного пояса и одного пути». 

Расширять и укреплять образцо-
вую и ведущую роль Казахстана 
как первого места совместного 
строительства «Одного пояса и 
одного пути», достичь нового су-
щественного прогресса, совмест-
но превратить «Один пояс и один 
путь» в «дорогу к счастью», при-
носящую пользу народам обеих 
стран.

Четвертое. Укрепить основу 
общественного мнения для меж-
личностного и культурного об-
мена. Мы должны успешно про-
вести Год туризма Казахстана в 
Китае, углублять сотрудничество 
в сфере образования, науки и 
технологий, спорта, СМИ и других 
областях, способствовать скорей-
шему созданию культурных цен-
тров, создавать больше платформ 
для молодежного обмена, а также 
постоянно доносить до общества 
важность вечной дружбы между 
двумя странами.

Пятое. Усилить координацию 
и сотрудничество в междуна-
родных делах. Китай полностью 
поддерживает Казахстан в вы-
полнении своих обязанностей 
в качестве ротационного пред-
седателя Шанхайской органи-
зации сотрудничества и продол-
жит углублять координацию и 
сотрудничество с Казахстаном в 
рамках многосторонних механиз-
мов, таких как Организация Объ-
единенных Наций, Совещание по 
взаимодействию и мерам дове-
рия в Азия, «Китай – пять стран 
Центральной Азии», для совмест-
ной реализации «трех глобаль-
ных инициатив», предложенных 
председателем Си Цзиньпином, 
построения сообщества единой 
судьбы человечества и продви-
жения светлого будущего во имя 
мира, безопасности, процветания 
и прогресса.
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ДАЙДЖЕСТ ДАЙДЖЕСТ

На встрече рассматрива-
лись вопросы дальнейшего 
развития торгово-экономиче-
ского, инвестиционного, тран-
зитно-транспортного сотруд-
ничества, а также культурного 
и межрегионального взаимо-
действия. Также обсуждены 
реализуемые шаги в транзит-
но-транспортной сфере по 
строительству нового желез-
нодорожного пункта пропуска 
«Бахты-Тачэн», расширению 
потенциала ТМТМ и развитию 
региональной интеграции. 

Китайский дипломат также 
обозначил широкий потенциал 
сотрудничества в области сель-
ского хозяйства, энергетики, 
высоких технологий и других 
сферах.

 Сегодня на территории нашей 
страны успешно работают 3000 
совместных компаний. По итогам 
встречи Олжас Бектенов и Чжан 
Сяо подтвердили готовность к 

усилению работы по обеспече-
нию поступательного развития 
торгово-экономического сотруд-
ничества Казахстана и Китая.

primeminister.kz

В ходе встречи стороны обсудили ряд важных транс-
портных и экономических вопросов, направленных на 
углубление и расширение взаимовыгодного сотрудниче-
ства Казахстана и Китая.

В частности, обговорены перспективы совместной ра-
боты в области транспортной инфраструктуры, включая 
развитие железнодорожных и автомобильных маршру-
тов, сотрудничество в области логистики и транспортных 
технологий.

По итогам переговоров стороны выразили благодар-
ность за постоянную поддержку и готовность развивать 
совместные инициативы, способствующие укреплению 
дружественных отношений между Казахстаном и Китаем.

DKNews

К активной работе готовы …и торговые связи

Харбин – столица Азиады

Укрепляя транспортное сотрудничество…

Премьер-Министр РК Олжас Бектенов обсудил с Чрезвычайным и Полномочным Послом КНР в 
РК Чжан Сяо ход реализации договоренностей, достигнутых на уровне глав двух государств. 

В преддверии мартовского визита казахстанской делегации в Китай и в целях укрепления 
дружественных отношений между двумя странами вице-министр транспорта Талгат Ластаев 
провел встречу с Чрезвычайным и Полномочным Послом КНР в РК Чжан Сяо. 

В Астане состоялись «Китайско-Казахстанский торгово-экономический форум» и 
презентация «II Китайской Международной выставки цепочек поставок CISCE 2024».

Олимпийский совет Азии назвал столицу IX зимних Азиатских игр. Ближайшие зимние АИ 
состоятся в период 7 февраля – 14 марта 2025 года в китайском Харбине.

Форум представляет собой 
площадку, на которой бизнес-со-
общества Казахстана и Китая 
находят новые пути к формиро-
ванию благоприятной среды для 
предпринимательства, более тес-
ных торговых отношений и реали-
зации инвестиционных проектов.

Стоит отметить, что 30-летние 
казахстанско-китайские отноше-
ния сейчас находятся на наиболее 
высшей ступени своего развития. 
Сформировано постоянное и все-
стороннее стратегическое пар-
тнерство в таких сферах как воз-
обновляемая энергия, транспорт и 
логистика, электронная торговля, 
туризм, сельское хозяйство и про-
мышленность. Большую роль в 
этом сыграла и совместная иници-
атива «Один пояс, один путь».

НПП «Атамекен» совместно с 
Правительством Республики  Ка-
захстан уже разработал  Интерак-
тивную инвестиционную карту, ко-
торая может заинтересовать вну-
тренних и зарубежних инвесторов.

В частности, система позволит 
более эффективно контролиро-
вать ход реализации инвестпро-
ектов, повысит объективность и 

актуальность мониторинга ключе-
вых показателей развития малого 
и среднего бизнеса как в масшта-
бе региона, так и страны в целом.

Кроме того, на мероприя-
тии была презентована  China 
International Supply Chain 
Promotion Expo 2024 (Chain Expo) 
– первая в своем роде выставка 
государственного уровня, посвя-
щенная теме цепочки поставок. 
Это новая платформа имеет боль-
шое значение для продвижения 
стабильной, бесперебойной и вза-
имосвязанной цепочки поставок.

Первая выставка Chain Expo 
проходила в прошлом году, и Ка-

захстан был одним из ее наиболее 
активных участников.  На меро-
приятии тогда участвовали более 
500 компаний со всего мира.

Помимо этого, на мероприятии 
был подписан  Меморандум о со-
трудничестве  между Националь-
ной палатой предпринимателей 
Республики Казахстан «Атамекен» 
и Китайским комитетом содей-
ствия международной торговле.

В целом меморандум пред-
ставляет собой соглашения о 
взаимообмене информацией об 
общей экономической ситуации, 
тенденциях, инвестиционных воз-
можностях и торговой политике, 
об организации и проведении 
международных мероприятий, в 
том числе выставок, форумов, се-
минаров проектов, презентации 
инвестиции и др.

Таким образом, создается ос-
нова для усиления соблюдения 
государственных законов и нор-
мативных актов обеих сторон, 
придерживаясь дружественного 
принципа равенства и взаимной 
выгоды как для Казахстана, так и 
Китая.

  DKNews

 Сообщается, что Олимпийский совет Азии утвердил талисман, эмблему и девиз Игр, который звучит как 
«Зимние мечты, любовь в центре Азии» (Dreams of Winter, Love among Asia). 

  Отметим, что Харбин уже принимал зимнюю Азиаду – в 1996 году. Также напомним, что на тех Играх 
сборная Казахстана выиграла 14 золотых, 9 серебряных, 8 бронзовых наград, что позволило ей занять вто-
рое место в общем зачете вслед за командой КНР.

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: СОВМЕСТНОЕ ПОСТРОЕНИЕ СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА



1918 ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА

#3 (3) Март 2024

Шэнь Шивэй, репортер CGTN,  
научный сотрудник Чжэцзянского 

педагогического университета 

Это подчеркивает непоколе-
бимую приверженность Китая 
поддержке развития посред-
ством инноваций и технологиче-
ского прогресса, одновременно 
содействуя открытости на высо-
ком уровне. Стратегические уси-
лия выходят далеко за пределы 
его границ, поскольку они замет-
но влияют на сотрудничество Ки-
тая с соседними странами, вклю-
чая Казахстан. 

Путем более глубокого эконо-
мического и культурного обмена, 
подчеркивающим расширение 
масштабов двустороннего сотруд-
ничества, является объявление 

2024 года Годом казахстанского 
туризма в Китае. Еще больше об-
легчая эти обмены, реализация 
безвизовой политики между Ка-
захстаном и Китаем значительно 
увеличила поток людей между 
двумя странами, поощряя туризм 
и культурный обмен, а также спо-
собствуя деловому и академиче-
скому сотрудничеству, тем самым 
укрепляя двусторонние связи.

Учитывая, что Китай являет-
ся крупнейшим торговым пар-
тнером Казахстана, экономиче-
ские взаимосвязи между двумя 
странами значительно выросли: 
объем торговли достиг 31,4 мил-
лиарда долларов в 2023 году, что 
означает увеличение на 30% по 
сравнению с аналогичным пери-

одом прошлого года. Этот всплеск 
подчеркивает глубокие экономи-
ческие и коммерческие связи и 
закладывает основу для будуще-
го сотрудничества.

Заявление Китая о продвиже-
нии сотрудничества с Казахстаном 
в строительстве Транскаспийского 
международного транспортного 
маршрута (ТМТР) и развитии но-
вого логистического коридора че-
рез Евразийский континент еще 
больше подчеркнуло эти отноше-
ния. Эти проекты направлены на 
расширение прямого железнодо-
рожного и автомобильного сооб-
щения, революционизируя евра-
зийскую торговлю и подтверждая 
ключевую роль Казахстана как 
транзитного узла.

Опираясь на существующее 
торговое и инфраструктурное 
сотрудничество, Китай и Казах-
стан приступают к реализации 
амбициозного проекта по строи-
тельству третьей трансграничной 
железной дороги. Это начинание 
символизирует значительный 
шаг вперед в расширении транс-
граничных связей, которые лежат 
в основе прочных торговых отно-
шений между Китаем, Казахста-
ном и более широким регионом, 
простирающимся до Централь-
ной Азии и Европы.

В рамках приграничного же-
лезнодорожного сотрудничества 
Синьцзян на северо-западе Ки-
тая постоянно прилагает усилия 
по модернизации региональной 
железнодорожной сети на об-
ширной территории, что сыграет 
решающую роль в укреплении 
трансграничного железнодорож-

ного сотрудничества с Казахста-
ном.

Для Казахстана появление 
третьей трансграничной желез-
ной дороги Китай-Казахстан мо-
жет повысить статус страны как 
логистического передаточного 
центра в сети грузовых поездов 
Китай-Европа. Это стратегическое 
расширение является не только 
свидетельством растущего китай-
ско-казахстанского партнерства, 
но и предвещает существенные 
экономические выгоды для Казах-
стана.  Обеспечивая более плав-
ные и эффективные транспортные 
маршруты, этот железнодорожный 
проект еще больше активизирует 
торговые потоки, укрепляя пози-
ции Казахстана в центре транскон-
тинентальной торговли.

Кроме того, сельскохозяй-
ственное сотрудничество, отме-
ченное многочисленными со-

глашениями, подписанными во 
время визита президента К.-Ж. 
Токаева в Китай в мае 2023 года, 
стало краеугольным камнем ки-
тайско-казахстанского партнер-
ства. Такое внимание к сельскому 
хозяйству представляет собой 
важную точку роста в прагматиче-
ском сотрудничестве между Кита-
ем и Казахстаном, что еще больше 
укрепляет многогранные отноше-
ния между двумя странами.

Стратегическое партнерство 
между Китаем и Казахстаном, 
особенно подчеркнутое со-
трудничеством стран в области 
энергетики и инфраструктуры, 
бурным ростом торговли сель-
скохозяйственной продукцией и 
стратегической важностью гру-
зовых поездов Китай-Европа, 
знаменует собой значительную 
эволюцию в евразийских эконо-
мических отношениях.

Казахстан – Китай: К новым 
горизонтам сотрудничества
Прошедшие в начале марта в столице Китая Пекине «две сессии» – Всекитайский народный 
конгресс (ВСНП) и Народное политическое консультативное совещание Китая (НПКСК) – 
задали новый толчок развитию «новых производительных сил».

Хоргос – международный центр 
приграничного сотрудничества 
Казахстана и Китая

Жанатасская ветровая 
электростанция – один из 
совместных казахстанско-
китайских проектов, ставших 
драйвером развития экономики 
нашей республики

Ляньюньган – база китайско-казахстанского 
логистического сотрудничества

Синьцзян остается основным партнером взаимовыгодного 
сотрудничества между Казахстаном и Китаем 
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В мероприятии приняли уча-
стие главы дипломатических 
миссий государств-членов, на-
блюдателей и партнеров по диа-
логу ШОС, а также государствен-
ных органов и общественных 
организаций КНР.

На церемонии открытия вы-
ступили Член Политбюро ЦК 
КПК, Руководитель Канцелярии 
Комиссии ЦК КПК по иностран-
ным делам, Министр иностран-
ных дел КНР Ван И, Посол РК в 
КНР Шахрат Нурышев и Гене-
ральный секретарь ШОС Чжан 
Мин.

Министр иностранных дел 
КНР Ван И в своей приветствен-
ной речи подчеркнул роль ШОС и 
ее приоритетное место во внеш-
ней политике Китая. Глава ки-
тайского внешнеполитического 
ведомства, отмечая казахстан-

ское председательство в Органи-
зации, высоко оценил интенсив-
ную работу государств – членов 
ШОС по подготовке предстоя-
щего Саммита глав государств 
– членов ШОС в Астане в июле 
2024 года.

Генеральный секретарь ШОС 
Чжан Мин рассказал о деятель-
ности штаб-квартиры за послед-
ние 20 лет и выразил уверен-
ность в устойчивом, здоровом и 
стабильном развитии Организа-
ции в будущем, а также в продол-
жении ее миссии по укреплению 
региональной безопасности и 
вкладу в дело мира в целом.

От имени председатель-
ствующей страны в ШОС Посол 
Республики Казахстан в КНР 
Шахрат Нурышев поблагодарил 
Секретариат за профессиона-
лизм и эффективную работу по 

координации многопрофиль-
ного взаимодействия на про-
странстве Организации. Казах-
станский дипломат сообщил, что 
в рамках четвертого председа-
тельства Республики в ШОС, с 
июля 2023 года уже проведено 
более 100 и запланировано еще 
около 70 мероприятий, включая 
реализацию 20 дополнительных 
мероприятий в соответствии с 
Совместным планом между По-
сольством РК в КНР, Секретариа-
том ШОС и Китайским комитетом 
ШОС по добрососедству, дружбе 
и сотрудничеству.

 
В ходе мероприятия также состо-
ялась демонстрация националь-
ных костюмов государств – чле-
нов ШОС.

Секретариат расположен в г. 
Пекине и является основным по-
стоянно действующим органом 
ШОС, который ответственен за 
координацию и информацион-
но-аналитическое обеспечение 
деятельности Организации, осу-
ществляет организационно-тех-
ническое обеспечение заседаний 
рабочих органов ШОС, координи-
рует ее взаимодействие с государ-
ствами-наблюдателями и партне-
рами по диалогу, а также между-
народными организациями.

 DKNews
Фото Сотрудничество в рамках ШОС 

является одним из приоритетных 
направлений внешней политики для 

стран – участниц организации

Секретариат ШОС:  
20 шагов к успеху
Посол РК в КНР Шахрат Нурышев принял участие в торжественном мероприятии по случаю 
празднования 20-летия открытия Секретариата Шанхайской организации сотрудничества.

Во второй день саммита со-
стоялась специальная сессия под 
названием «Стремление к миру: 
11 лет «Одному поясу и одному пу-
ти», на которой были подведены 
итоги достижений и вклада BRI.

Выступая на заседании, Лю 
Ган, президент китайского ана-
литического центра «Институт 
Синьхуа», заявил, что с момента 
запуска BRI были подписаны до-
кументы по более чем 3000 про-
ектам в рамках этой инициативы, 
в результате чего было привлече-
но инвестиций на сумму 1 трилли-
он долларов.

«Это важный пример того, 
как Китай претворяет в жизнь 
построение сообщества единой 
судьбы человечества», – сказал 
Лю, добавив, что BRI «создал но-
вую основу для международного 
сотрудничества, стремясь к мак-
симально широкому совмеще-
нию интересов для всего челове-
чества». 

Владимир Норов, бывший 
министр иностранных дел Узбе-
кистана и бывший генеральный 
секретарь Шанхайской органи-
зации сотрудничества (ШОС), за-
явил, что BRI дает импульс раз-
витию мировой экономики путем 
создания глобальной сети взаи-
мосвязей.

Норов отметил, что транс-
континентальная транспортная 
линия, соединяющая Китай и Ев-

ропу, сыграла важную роль в ста-
билизации глобальной цепочки 
поставок, особенно во время пан-
демии COVID-19.

«Транспортные соединения 
на основе современной миро-
вой экономики позволяют обме-
ниваться товарами, капиталом и 
услугами между странами и еще 
больше укрепляют международ-
ное экономическое сотрудниче-
ство», – добавил он.

По мнению Недзада Локмича, 
министра по делам комбатантов 
и ветеранов-инвалидов Оборо-
нительно-освободительной во-
йны Боснии и Герцеговины, BRI 

«чрезвычайно» важен для всего 
человечества, поскольку он спо-
собствует единству.

«Жить в мире – это не только 
вызов, но и моральная и полити-
ческая ответственность, которую 
мы разделяем за создание луч-
шего будущего для всех нас», – от-
метил Локмич.

27-й Евразийский экономи-
ческий саммит, организован-
ный базирующимся в Стамбуле 
Фондом стратегических и соци-
альных исследований Marmara 
Group, прошел с акцентом на 
решении проблем, влияющих на 
глобальный рост.

BRI: Содействие миру 
и стабильности 
Предложенная Китаем в 2013 году инициатива «Один пояс и один путь» получила 
высокую оценку за содействие миру и стабильности во всем мире путем укрепления 
взаимовыгодного сотрудничества на Евразийском экономическом саммите, состоявшемся 
в конце февраля 2024 года.

«Один пояс и один путь» дает импульс развитию мировой экономики путем создания 
глобальной сети взаимосвязей
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 Эту же тему Председатель КНР 
Си Цзиньпин, также являющийся 
Генеральным секретарем ЦК КПК 
и Председателем Центрального 
военного совета, обсуждал на па-
нельной дискуссии с депутатами 
от провинции Цзянсу на полях 
сессии. 

О ЧЕМ ИДЕТ РЕЧЬ? 
  

Термин «производительные 
силы нового качества» был впер-
вые упомянут Председателем 
КНР в сентябре 2023 года во вре-
мя инспекционной поездки в про-
винцию Хэйлунцзян. В декабре о 
необходимости ускорения разви-
тия этого типа производства гово-
рили и на Центральном совеща-
нии по экономической работе. Это 
подразумевает внедрение новых 
научных технологий, методов и 
форм производства. По сути, речь 
идет о внедрении инноваций как 
в сам производственный процесс, 
так и в связанные с ним области. 

    В докладе о работе прави-
тельства был  перечислен ряд 
задач по этому направлению. 
Среди них – оптимизация и мо-
дернизация производственных 
цепочек и цепочек поставок, 
культивирование нарождаю-
щихся отраслей и индустрий бу-
дущего: водородной энергетики, 

новых материалов, биологиче-
ского производства, коммерче-
ской космонавтики, квантовых 
технологий и науки о жизни. 
   Во всех сферах –  от медици-
ны, автопрома и авиации до 
атомной энергетики – Китай 
семимильными шагами идет к 
технологической самостоятель-
ности, внедряя собственные раз-
работки.  Среди  известных при-
меров – запуск в прошлом году 
первой в мире АЭС четвертого 
поколения «Шидаовань», введе-
ние в  коммерческую эксплуата-
цию китайского самолета С919.   
  Есть огромное количество и дру-
гих, находящихся не на слуху, но 
очень важных для отдельных 

сфер проектов. Так, можно упо-
мянуть разработку компанией 
из провинции Шаньдун первого 
лапароскопического хирурги-
ческого робота китайского про-
изводства, с помощью которого 
врачи могут проводить мало-
инвазивные операции дистан-
ционно. К настоящему моменту 
уже выполнено более 60-ти уда-
ленных операций, причем са-
мое большое расстояние между 
доктором и операционной со-
ставило более 3 тысяч киломе-
тров. Такие аппараты могут по-
зволить жителям отдаленных 
районов получить доступ к пере-
довой медицинской помощи. 
   И это – лишь один из огромно-

го множества примеров. За про-
шлый год в стране была выдана 
921 тысяча патентов на изобре-
тения – на 15,3% больше, чем 
в 2022-м.  Расходы на НИОКР в 
2023-м составили более 3,3 трлн 
юаней, то есть около $458,5 млрд, 
увеличившись в годовом вы-
ражении на 8,1%. Такую инфор-
мацию на пресс-конференции 
в рамках «двух сессий» озвучил 
министр науки и технологий КНР 
Инь Хэцзюнь. А в нынешнем году 
их планируется увеличить еще 
примерно на 10%. И это при том, 
что Китай уже уверенно занима-

ет второе место в мире по объему 
инвестиций в НИОКР после США. 

  При этом важно то, что китай-
скую науку все активнее финан-
сируют не только госструктуры, 
но и технологические гиганты. 
Страна нацелена на объединение 
научно-стратегической мощи с 
негосударственными инноваци-
онными ресурсами для совер-
шения прорыва в ключевых тех-
нологиях в ключевых областях.   
  При этом, как отметил Председа-
тель КНР Си Цзиньпин в ходе дис-
куссий с делегатами из провинции 
Цзянсу, нельзя разрушать старое, 

не построив новое, нельзя прене-
брегать традиционными отрас-
лями или отказываться от них. По 
его словам, все регионы должны 
усилить поддержку инновацион-
ных секторов, одновременно мо-
дернизируя традиционную про-
мышленность в зависимости от 
местных условий и ресурсов для 
качественного, высокотехноло-
гичного и экологичного развития.  
   В провинции Цзянсу, истори-
чески специализировавшейся 
на легкой промышленности, но в 
последнее время вышедшей на 
лидирующие позиции в произ-
водстве электромобилей, авто-
комплектующих, беспилотников 
и аэрокосмической продукции, 
это хорошо понимают. Уже сейчас 
Цзянсу является второй по раз-
меру экономики и первой по по-
казателю ВРП на душу населения 
в Китае. 

   По мнению Си Цзиньпина, ре-
гион может стать важным фрон-
том развития производительных 
сил нового качества, подать при-
мер  и придать мощный импульс 
высококачественному развитию 
и модернизации в китайском сти-
ле во всей стране. 

Инновации в основе 
МОДЕРНИЗАЦИИ
Интенсивное развитие системы современных производств и ускорение развития 
производительных сил нового качества. Согласно докладу о работе правительства, 
представленному на второй сессии Всекитайского собрания народных представителей 14-го 
созыва, это – одна из важных задач для Китая. 

Юлия ЖЭНЬ,  
корреспондент Русской службы CGTN                                                       
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Рынок облигаций Китая – 
магнит для инвесторов
Несмотря на сохраняющуюся глобальную финансовую нестабильность, китайский рынок 
облигаций сохраняет свою привлекательность для иностранного капитала. Такое положение 
дел складывается благодаря восходящей тенденции в экономике и продолжающимся 
усилиям государства по открытию экономики.

Так, по данным Государственного валютного 
управления, зарубежные инвесторы продолжали 
покупать китайские облигации с сентября по де-
кабрь 2023 года, при этом чистые активы увели-
чились более чем на 60 миллиардов долларов, что 
указывает на растущую популярность активов в 
юанях.

Надо отметить, что, хотя повышение процент-
ных ставок в США и Европе сделало доходность 
китайских облигаций менее высокой, китайский 
рынок облигаций, второй по величине в мире, по-
прежнему остается магнитом для иностранных ин-
весторов.

Чинг Чеук Хун, старший исполнительный вице-
президент и заместитель генерального директора 
HSBC Bank (China) Company Limited, заявил, что 
устойчивое восстановление экономики страны, 
эффективные меры по стимулированию роста и 
ускоренная реструктуризация экономики помогли 
повысить привлекательность активов, номиниро-
ванных в юанях. 

Корреляция между китайскими облигациями 
и облигациями Европы и США относительно сла-
ба, и покупка китайских облигаций становится 
необходимым выбором для все большего числа 
международных инвесторов, сказал Джон Тан, 
глава Standard Chartered по финансовым рынкам 
в Азии.

Согласно исследовательскому отчету Standard 
Chartered, более мягкая политика Федеральной 
резервной системы США, улучшение перспектив 
юаня и растущее международное использование 
валюты способствуют увеличению притока ино-
странных инвестиций в оншорные облигации Ки-
тая в 2024 году, а число иностранных инвесторов, с 
большой вероятностью, продолжит расти.

Открытие рынка облигаций ускорилось с нача-
ла наступившего года. Казначейские облигации в 
юанях и финансовые облигации, выпущенные по-
литическими банками, могут использоваться в ка-
честве приемлемого залога в рамках программы 
Bond Connect, а всем существующим зарубежным 
учреждениям на китайском рынке облигаций раз-
решено осуществлять операции по обратному вы-
купу.

Аналитики полагают, что новые меры еще боль-
ше повысят привлекательность китайского рынка 
облигаций и помогут инвесторам лучше управлять 
ликвидностью и контролировать капитальные за-
траты, что станет шагом вперед в открытии рынка.

Программа Bond Connect, запущенная в июле 
2017 года, представляет собой схему взаимного 
доступа к рынку, которая позволяет иностранным 
инвесторам инвестировать в межбанковский ры-
нок облигаций материкового Китая.

К концу 2023 года зарубежные учреждения 
владели 3,72 триллиона юаней (около 523,81 мил-
лиарда долларов) китайских облигаций, что на 340 
процентов больше, чем до запуска программы.

Кроме того, Национальная ассоциация инсти-
туциональных инвесторов финансового рынка 
Китая утвердила еще 10 учреждений с иностран-
ным финансированием, включая HSBC и Standard 
Chartered, в качестве ведущих андеррайтеров или 
андеррайтеров инструментов долгового финанси-
рования для нефинансовых предприятий.

По словам представителей HSBC, иностранные 
инвесторы в основном держали казначейские и 
политические облигации в Китае, и их распреде-
ление активов по кредитным долгам имеет боль-
шие возможности для улучшения.

Уэсли Янг, заместитель генерального дирек-
тора Standard Chartered China, сообщил, что банк 
поможет китайским эмитентам добиться высоко-
качественного развития посредством выпуска 
зеленых облигаций и поддержит облигационное 
финансирование микро-, малых и средних пред-
приятий.

Благодаря усилению экономического роста 
страны и ускорению мер по открытию экономики 
иностранные институты заняли более оптими-
стичную позицию в отношении китайского рынка 
облигаций.

Финансовая открытость Китая неуклонно про-
двигается и превосходит ожидания, утверждает 
Сэмюэл Фишер, глава китайского рынка долгового 
капитала Deutsche Bank, добавив, что банк с оп-
тимизмом смотрит на перспективы развития и по-
тенциал финансирования в юанях.

«Являясь одним из первых иностранных бан-
ков, получивших полную лицензию на китайском 
межбанковском рынке облигаций, Deutsche Bank 
продолжит использовать наши сильные стороны, 
чтобы предлагать финансовые решения эмитен-
там облигаций с различным кредитным опытом, 
чтобы получить доступ к рынку долгового капита-
ла Китая, – отметил Фишер. – Мы стремимся спо-
собствовать дальнейшему открытию китайского 
рынка капитала и долгосрочному развитию китай-
ского рынка облигаций».

Благодаря усилению экономического роста страны и ускорению мер по открытию экономики иностранные институты заняли 
оптимистичную позицию в отношении китайского рынка облигаций
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Вот и самолет C919 с момента 
своего первого коммерческого 
рейса из Шанхая в Пекин в мае 
прошлого года привлек при-
стальное внимание всего мира, 
предоставив многообещающую 
альтернативу давней дуополии 
Airbus и Boeing на рынке пасса-
жирских самолетов.

Самолет C919 – детище китай-
ских разработчиков взлетел в не-
бо Сингапура в воскресенье 18 
февраля, отметив свою первую 

международную презентацию и 
представив миру последние до-
стижения в области китайской вы-
сокотехнологичной продукции.

Дебют узкофюзеляжного ави-
алайнера на авиашоу в Сингапу-
ре, считающемся крупнейшим в 
Азии, состоялся спустя почти де-
вять месяцев после стабильной 
и экономически эффективной 
внутренней коммерческой экс-
плуатации авиакомпании China 
Eastern Airlines. По данным про-

изводителя, Китайской корпо-
рации коммерческих самолетов 
(COMAC), на конец февраля теку-
щего года на этот самолет было 
размещено более 1200 заказов.

Мировая авиастроительная 
отрасль, в которой доминирую-
щее положение занимают не-
сколько западных компаний, на 
сегодняшний день сталкивается 
с такими сложностями, как про-
блемы безопасности, перебои в 
цепочках поставок и повторяю-

Дебют C919 как пример 
мирового сотрудничества
Стремление Китая к внедрению инноваций и активному участию на международном рынке 
открывает новые бизнес-возможности для его партнеров по всему миру.

щиеся задержки поставок. Одна-
ко усилия Китая по внедрению 
инноваций и активному участию 
на международном рынке, бес-
спорно, откроют новые возмож-
ности в сфере бизнеса для его 
партнеров по всему миру.

Согласно отчету Boeing, опу-
бликованному в сентябре минув-
шего года, Китай в ближайшие 
два десятилетия станет крупней-
шим внутренним авиационным 
рынком в мире, на его долю бу-
дет приходиться 20 процентов 
мирового спроса на самолеты к 
2042 году. При этом подавляющее 
большинство заказов будет при-
ходиться на одиночный рынок.

Растущий внутренний спрос и 
неустанные усилия по соверше-
нию технологических прорывов 
призваны помочь авиалайнеру 
C919 утвердить свой бренд и за-
воевать долю на высококонсоли-
дированном рынке самолетов.

За рубежом COMAC уже полу-
чила заказы на C919 от американ-
ского арендодателя самолетов 
GE Capital Aviation Services, бру-
нейского стартапа Gallop Air, ир-
ландского арендодателя AerCap 
и зарегистрированной в Таилан-
де чартерной авиакомпании City 
Airways, а также многих других.

В наш век глобализованного 
массового производства ни од-
на компания или страна не мо-
жет производить коммерческий 
реактивный лайнер самостоя-
тельно. И для них это отнюдь не 
обязательное условие. Авиастро-
ительная отрасль является хре-
стоматийным примером компа-
ний всего мира, работающих вме-
сте на этом предприятии, которое 
в наше время часто считается 
жемчужиной производства.  В 
то время как у C919 много зару-
бежных поставщиков, некоторые 
детали для самолетов Boeing и 
Airbus производятся в Китае.

Не вызывает сомнений, что ра-
бота рука об руку с клиентами и 
поставщиками жизненно важна 
для успеха любого производите-
ля во все более взаимосвязанном 
мире.  Даже конкуренты отрасли, 
такие как Boeing и Airbus, поздра-
вили C919 и с должным уважением 
восприняли перспективу здоро-
вой конкуренции.  Китай привер-
жен сотрудничеству с компания-
ми авиационной отрасли по всему 
миру для создания благоприятной 
промышленной экосистемы.

Между тем в выставочном 
центре Чанги в Сингапуре, когда 
более 1000 компаний и различ-

ные типы самолетов и пилотажа 
демонстрируют свои новейшие 
технологии и авиационные навы-
ки на открытом общем простран-
стве, в воздухе царит оживленное 
предвкушение и волнение.

И этот дух открытости и вза-
имопомощи – именно то, что се-
годня жизненно необходимо на 
международной арене.

С919 – это среднемагистраль-
ный лайнер, который был создан 
китайской государственной компа-
нией по производству аэрокосми-
ческой техники (COMAC). Его мак-
симальная вместимость – 192 пас-
сажира. Введен в коммерческую 
эксплуатацию в мае 2023 года и рас-
сматривается как конкурент Airbus 
A320 и Boeing 737-800. В настоящий 
момент данные самолеты выполня-
ют регулярные рейсы внутри Китая.

Компания COMAC начала раз-
работку узкофюзеляжного лайне-
ра в 2008 году. В производство он 
был запущен в 2011 году, а в сентя-
бре 2022 года С919 получил офи-
циальное разрешение на полеты.

Надо отметить, что Председа-
тель КНР Си Цзиньпин, находясь 
несколько лет назад в кабине 
макета С919, назвал этот проект 
одним из самых инновационных 
достижений Китая.  

Китайский пассажирский самолет 
C919 принимает участие на авиашоу 
в Сингапуре, 20 февраля 2024 г.

Дебют C919 в демонстрационном полете  
на авиашоу в Сингапуре, 20 февраля 2024 г. 
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Нет, не поймите меня непра-
вильно. Все города приморской 
провинции Цзянсу, которые 
нам удалось посетить в рамках 
пресс-тура газеты China Daily 
в конце минувшего года, были 
незабываемы и произвели на 
нас просто неизгладимое впе-
чатление. Но Тайцан… Опреде-

ленно здесь было что-то не так… 
И только выйдя из автобуса на 
простор, начинаешь понимать, 
что именно.

… Отовсюду, из баров, кафе 
и прочих увеселительных заве-
дений, нескончаемым потоком 
лились звуки джаза, блюза и то 
тут, то там мелькали лица евро-
пейских туристов. Надо сказать, 
что эти самые европейские ту-
ристы не такое уж и массовое 
явление на улицах китайских 
городов. Тайцан же в этом смыс-
ле встал особняком. Тут я и за-
думалась – а что, собственно, так 
массово привело зарубежных го-
стей в этот небольшой портовый 
город? Близость ли к Шанхаю, 
который находится почти в ша-
говой доступности? Или успеш-
ная деятельность многочислен-
ных совместных предприятий? 
А может, причина на то – звание 
счастливого города, которое Тай-
цан гордо нес в разные периоды 
новейшей своей истории? И, соб-
ственно, продолжает это делать и 
поныне.

ДЛЯ ЖИЗНИ И ДЛЯ РАБОТЫ
Тайцан (дословно «большой 

амбар») – это городской уезд 
округа Сучжоу, расположенный 
вдоль реки Янцзы к северу от 
Шанхая. Название его ведет к так 
называемому периоду Весны и 
Осени (770-476 гг. до н.э.), тогда он 
был известен тем, что служил ба-
зой для хранения зерна, которую 
основал здесь император по име-
ни У. К тому же этот уездный город 
прославился тем, что ему суждено 
было стать отправной точкой для 
флотилии легендарного китай-
ского мореплавателя Чжэн Хэ. 
Тайцан также считается родиной 
струнных инструментов Цзян-
нань и бамбуковых музыкальных 
инструментов. 

Город занимает площадь в 810 
квадратных километров и вклю-
чает в себя Национальную зону 
экономического и технологиче-
ского развития – Порт Тайцан, 
зону высоких технологий провин-
циального уровня, туристический 
кластер в устье реки Янцзы и на-
учно-образовательная зону. 

Тайцан административно 
разделен еще на шесть городов 
– Чэнсян, Шаси, Люхэ, Фуцяо, Ху-
анцзин и Шуанфэн, а также два 
подрайона – Лоудун и Луду. К кон-
цу прошлого года его население 
составляло чуть меньше миллио-
на человек. В 2023 году он занял 
шестое место среди 100 лучших 
уездов Китая по уровню каче-
ственного развития и завоевал 
титул самого счастливого уездно-
го города в мире, в Китае же это 
звание ему покоряется послед-
ние семь лет. На сегодня это един-
ственный город уездного уровня, 
который был выбран среди дру-
гих китайских городов и районов 
в качестве демонстрационного 
примера международной комму-
никации. 

Положение Тайцана как цен-
тра железнодорожно-морской 
логистики обусловлено протя-
женностью береговой линии ре-
ки Янцзы в 20 километров и глу-
боководным каналом в 12,5-ме-
тра. Контейнерный терминал 
порта Тайцан четвертой очереди 
является первым автоматизиро-
ванным контейнерным термина-
лом в бассейне реки Янцзы. Столь 
благоприятным фактором не пре-
минули воспользоваться десят-
ки компаний из списка Fortune 
Global 500, расположивших здесь 
свои штаб-квартиры, с экономи-
ческим оборотом в сотни мил-
лиардов юаней. Среди данных 
предприятий, к примеру, и такие 
известные как Nike и Skechers. 

Порт Тайцан:  
Уникальный и… счастливый
Едва переступив порог Тайцана, точнее переехав тот самый порог, вдруг начинаешь 
понимать: что-то с этим китайским портовым городом близ Шанхая не так…

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, Тайцан
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После же трех десятилетий со-
трудничества с Германией здесь 
насчитываются уже сотни финан-
сируемых Германией компаний. 
Сегодняшний Тайцан хорошо из-
вестен как «Китайско-немецкая 
база сотрудничества предпри-
ятий» и «Демонстрационная зона 
сотрудничества малых и средних 
предприятий Китая и Германии».

Показатель в миллиарды 
юаней превысили и масштабы 
производства высококачествен-
ного оборудования, передовых 
материалов и современных от-
раслей торговли, а биомедицин-
ская, аэрокосмическая отрасли 
и индустрия культурного туриз-
ма переживают стремительное 
развитие. Так, под крылом Био-
медицинского промышленного 
парка Тайцан уже собралось бо-
лее 450 биомедицинских компа-
ний, таких как JOINN Laboratories 
и iRayTechnology (Taicang) Ltd. 
Начали свою деятельность и 
несколько аэрокосмических 
проектов, включая ReliaChina 
Technology Co., Ltd. и Jiangsu 
Huaray Technology Co., Ltd., и этот 
факт еще больше укрепил репу-
тацию Тайцана как центра раз-
вития аэрокосмической промыш-

ленности. Вместе с тем совсем 
недавно состоялось долгождан-
ное открытие Альпийского ледо-
во-снежного парка, на очереди – 
тематический сельский комплекс 
«Семьдесят две деревни», целью 
которых является создание при-
влекательного туристического 
кластера в дельте реки Янцзы.

Таким образом, можно с уве-
ренностью сказать, что открытое 
сотрудничество укрепляется в 
Тайцане в самых разных направ-
лениях. 

Помимо впечатляющих эконо-
мических показателей в Тайцане 
большое внимание уделяется 

комфортной окружающей среде. 
Так, по наблюдениям местных 
жителей, с каждым годом утопа-
ющий в зелени уезд превращает-
ся в современный город-сад, от-
лично подходящий как для жиз-
ни, так и для работы.

А еще здесь отличное каче-
ство воздуха – неудивительно, 
что Тайцан даже был признан на-
циональным демонстрационным 
городом для строительства эко-
логической цивилизации.

ПОРТ – ГОРДОСТЬ ЯНЦЗЫ
Особая гордость Тайцана это, 

конечно же, его порт – единствен-
ный внутренний порт в Китае, ко-
торый пользуется привилегиями 
морского порта. И в этом его без-
условная уникальность Располо-
женный на южном берегу устья 
реки Янцзы, порт Тайцан пересе-
кается с Экономическим поясом 
реки Янцзы и Морским Шелко-
вым путем 21-го века. С момента 
своего строительства в 1990-х го-
дах здесь расположились 96 при-
чалов, включая 14 контейнерных.

Сейчас здесь заняты обра-
боткой контейнерных и сыпучих 
грузов, жидких химикатов и обо-
рудования в пяти основных про-
изводственных зонах.

ДОРОГАМИ ШЕЛКОВОГО ПУТИ ДОРОГАМИ ШЕЛКОВОГО ПУТИ

Порт имеет прямые маршруты в более чем 30 
крупных гаваней близлежащих стран, включая Япо-
нию, Южную Корею, Россию, Таиланд, Вьетнам и 
Шри-Ланку. На его обслуживании также находятся 
27 крупных портов вдоль реки Янцзы и 23 ключевых 
внутренних порта. 

Благодаря широкому охвату основных прибреж-
ных и внутренних портов, это порт с наибольшим 
количеством маршрутов, самой высокой плотностью 
этих самых маршрутов и самым широким охватом в 
регионе реки Янцзы. По сути, он стал интегрирован-
ным узловым портом для интермодальных перевоз-
ок между рекой и морем, магистральным – для реги-
ональных и внутренних контейнерных перевозок и 
перевалочным – для международных контейнерных 
фидерных перевозок. 

Крупнейший внешнеторговый порт в провинции 
Цзянсу и крупнейший внутренний контейнерный в 
Китае, в 2022 году он достиг пропускной способно-
сти контейнеров, превышающей 8 миллионов TEU, 
сохраняя свои позиции крупнейшего порта на реке 

Янцзы 13-й год подряд и попутно заняв 22-е место 
в списке 100 крупнейших портов мира по объему 
перевалки контейнеров в том же году.

Ожидаем теперь результатов за год нынешний, 
не сомневаясь в побитии новых рекордов счастли-
вого города-порта!

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Кстати, интересное наблюдение. Мне показалось, 

что даже роботы, разносившие еду постояльцам от-
еля, где разместили нашу журналистскую группу в 
Тайцане, или производившие уборку в их номерах, 
отличались каким-то особо веселым нравом. Не 
знаю, кто как, но я просто покатывалась со смеху, за-
слышав в очередной раз за дверью своего номера 
забавную песенку, которую бубнил себе под нос этот 
умный помощник, готовясь приступить к своим не-
посредственным обязанностям. Ну а что вы хотели? 
В счастливом городе и роботы довольные. 

Так что непременно приезжайте в Тайцан и будь-
те счастливы! 

Партия новеньких автомобилей на новых источниках энергии готова отправиться в путь 
из порта Тайцан

 Тайцан – единственный внутренний порт в Китае, 
который пользуется привилегиями морского порта  

 В порту происходит обработка контейнерных и 
сыпучих грузов, жидких химикатов и оборудования в 
пяти основных производственных зонах

Музейный комплекс легендарного китайского 
путешественника Чжэн Хэ в Тайцане – знаковое место как 
провинции Цзянсу, так и всего Китая
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Венесуэла это страна, распо-
ложенная на северной оконеч-
ности Южной Америки и по своей 
форме напоминающая треуголь-
ник, площадь территории которо-
го по размеру больше, чем терри-
тории Франции и Германии вме-
сте взятые. Венесуэла омывается 
Карибским морем и Атлантиче-
ским океаном на севере, Гайаной 
на востоке, Бразилией на юге и 
Колумбией на юго-западе и запа-
де.  Столица страны, город Кара-
кас, является основным центром 

промышленности, торговли, об-
разования и туризма Венесуэлы.

В 20-м веке Венесуэла претер-
пела существенные изменения в 
своем развитии, превратившись 
из относительно бедного аграрно-
го государства в быстро урбани-
зирующееся общество, что стало 
возможным благодаря начавшей-
ся эксплуатации имеющихся на 
территории страны огромных за-
пасов нефти. Эти изменения, одна-
ко, сопровождались дисбалансом 
между регионами страны и соци-

ально-экономическими группами, 
а города Венесуэлы раздувались 
из-за массовой и в значительной 
степени неконтролируемой мигра-
ции из сельских районов, а также 
внушительным числом иммигран-
тов, большей частью незаконных, 
из Колумбии и других соседних 
стран.

Венесуэла, как и многие стра-
ны Латинской Америки, отлича-
ется высоким процентом бедного 
населения, проживающего в горо-
дах, огромным внешним долгом и 

Страны «Одного пояса  
и одного пути»: ВЕНЕСУЭЛА

КРАЙ УДИВИТЕЛЬНЫХ КОНТРАСТОВ 

имеющей место коррупцией.  Со-
циальные и политические пробле-
мы Венесуэлы усугубились сти-
хийными бедствиями, такими как 
наводнения, опустошившие райо-
ны Каракаса, Ла-Гуайры и других 
прибрежных городов в конце 1999 
года. С другой стороны, республи-

ка с 1958 года была все же зна-
чительно более демократичной 
и политически стабильной, чем 
большинство других стран Латин-
ской Америки, а ее экономические 
перспективы остаются хорошими, 
особенно в отношении нефтяной 
промышленности.

СТРАНА ГОР, ЛЕСОВ И РАВНИН
Венесуэла известна невероят-

ной красотой своей природы, ее 
ландшафт включает в себя высо-
кие горы, тропические джунгли, 
широкие речные равнины и за-
сушливые прибрежные равнины, 
которые представляют собой раз-
нообразие естественной среды 

обитания и одновременно созда-
ют ряд проблем для социальной 
интеграции и экономического 
развития.

Вдоль побережья Карибского 
моря разбросано множество жи-
вописных курортных островов, 
в их числе великолепный остров 
Маргарита, полюбившийся го-
стям из многих стран, и прекрас-
ный архипелаг Лос-Рокес.

В северо-западной части госу-
дарства возвышаются знамени-
тые Анды с расположенным здесь 
колониальным городом Мерида. 
Многочисленные туристические 
экскурсии по национальному 
парку Сьерра-Невада именно 
здесь берут свое начало. 

НАСЕЛЕНИЕ И ЯЗЫКОВОЕ 
МНОГООБРАЗИЕ

Венесуэла – это государство 
иммигрантов.  Около двух третей 

населения составляют метисы 
(смешанного европейского и ин-
дейского происхождения) или 
мулаты-метисы (африканские, 
европейские и индейские).  При-
мерно пятая часть венесуэльцев 
имеет европейское происхож-
дение, а одна десятая имеет в 
основном африканское проис-
хождение.  Индейцы – коренные 
жители страны – сегодня пред-
ставлены весьма немногочислен-
ной группой. 

Индейские группы говорят бо-
лее чем на 25 различных языках, 
большинство из которых принад-
лежит к трем языковым семей-
ствам – карибскому, аравакскому 
и чибчанскому.  Испанский – на-
циональный язык большинства 
жителей.  Местные идиомы, раз-
говорные фразы и упрощенное 
употребление глаголов отлича-
ют венесуэльский испанский от  14 сентября 2018 года Китай и Венесуэла подписали Меморандум о взаимопонимании (MOU) 

о сотрудничестве в рамках инициативы «Один пояс и один путь» (BRI), обозначив тем самым 
новый вектор развития многостороннего партнерства двух государств.

В середине 1970-х правительство национа-
лизировало венесуэльскую железорудную, 
нефтяную и газовую промышленность, а 
затем использовало доходы от экспорта 

ископаемого топлива для финансирования значительных 
улучшений инфраструктуры и других общественных работ

Каракас – столица Венесуэлы, 
культурный и коммерческий центр 
государства

Своих многочисленных гостей Венесуэла очаровывает удивительной  
красотой здешних мест 
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других латиноамериканских и 
иберийских вариантов.  Вместе с 
тем в Каракасе и других крупных 
коммерческих центрах в деловых 
коммуникациях часто использу-
ется английский язык, а частные 
школы в Каракасе поощряют дву-
язычие.  Присутствие англогово-
рящих профессионалов в нефтя-
ных центрах и больших городах 
сделало английский самым попу-
лярным вторым языком страны.

НЕФТЬ ПОВСЮДУ 
Экономика Венесуэлы осно-

вана в первую очередь на добы-
че и использовании нефти. С кон-
ца 1940-х по 1970 год страна была 
крупнейшим в мире экспорте-
ром нефти, оставаясь одним из 

главных поставщиков нефти в 
США.  Экономика Венесуэлы по-
лагалась на доходы от нефтяно-
го сектора для модернизации и 
диверсификации других секто-
ров экономики;  таким образом, 
«sembrando el petróleo» («сея 
нефть») было национальным 
лозунгом с 1940-х годов.  Разра-
ботка богатых месторождений 
железной руды, никеля, угля и 
бокситов (руды алюминия), а так-
же гидроэнергетики еще больше 
способствовала расширению 
экономики.

В 1960-х годах власти Вене-
суэлы делали упор на политике 
импортозамещения, используя 
защитные тарифы для ограни-
чения импорта промышленных 

товаров и субсидии для стиму-
лирования роста отечественного 
производства.  В результате рас-
ширились экспортно-ориентиро-
ванные предприятия. В середине 
1970-х правительство национа-
лизировало венесуэльскую же-
лезорудную, нефтяную и газовую 
промышленность, а затем ис-
пользовало доходы от экспорта 
ископаемого топлива для финан-
сирования значительных улуч-
шений инфраструктуры и других 
общественных работ.  К концу 
20-го века промышленность Ве-
несуэлы диверсифицировалась, 
и страна разработала дополни-
тельные природные ресурсы.

Тем не менее «sembrando el 
petróleo» значительно замедли-
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лось из-за колебаний мировых 
цен на нефть и глобальных эко-
номических рецессий в 1980-х и 
1990-х годах, а также внутренних 
проблем, таких как инфляция, не-
эффективное управление, кор-
рупция и нехватка квалифициро-
ванного персонала. На экономику 
давили огромный внешний долг, 
высокий уровень безработицы, 
быстрый рост населения и неле-

гальная иммиграция;  однако в 
начале 21-го века экономика су-
мела достаточно оправиться, что-
бы к 2007 году страна выплатила 
свой внешний долг.

СМЕШЕНИЕ КУЛЬТУР
Перебравшись из сельской 

местности в города, венесуэль-
цы стали вести современный го-
родской образ жизни;  крупные 
кварталы среднего класса раз-
вивались вместе с быстрорасту-
щими бедными ранчо.   В 1950-
1970-х годах многие венесуэльцы 
из среднего и высшего класса 
нажились на нефти, что позволя-
ло им тратить немалые средства 
на путешествия за границу и по-
купку дорогих автомобилей и до-
мов. Однако экономический спад 
с 1980-х годов прервал этот уклад 
жизни, и показатели бедности 
вновь выросли.

Что касается культуры стра-
ны, то коренное индейское на-
селение и испанское завоевание 

оказали на нее значительное 
влияние. Так, в области живопи-
си, литературы, музыки и танцев 
искусство Венесуэлы является 
великолепным сочетанием сти-
ля до и периода колонизации. Но 
испанский след можно наблю-
дать здесь практически повсе-
местно.

Интересно, что в настоящее 
время западная музыка хоть и 
довольно популярна в Венесуэле, 
однако карибские формы саль-
сы и меренге здесь также весьма 
распространены. При этом тради-
ционная музыка гаита и венесу-
эльский народный танец хоропа 
в каждом регионе страны имеют 
свои отличия. 

И все же, несмотря на многие 
противоречивые факты, харак-
теризующие сегодняшнюю Ве-
несуэлу, она не оставляет равно-
душными своих многочисленных 
гостей, очаровывая удивитель-
ной красотой здешних мест и ра-
душием местных жителей.

Вдоль по-
бережья 
Карибско-
го моря 

разбросано множество 
живописных курортных 
островов, в их числе 
великолепный остров 
Маргарита, полюбив-
шийся многочисленным 
туристам, и прекрасный 
архипелаг Лос-Рокес

Экономика Венесуэлы основана 
в первую очередь на добыче и 
использовании нефти

Сегодняшний Каракас – это 
динамичный, полный ярких 
красок современный город

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: СОВМЕСТНОЕ ПОСТРОЕНИЕ СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА



Наурыз мейрамы құтты болсын! 
С праздником Наурыз!


